

جامعة قاصدي مرباح ورقلة

كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية

قسم علوم الإعلام والاتصال



مذكرة مقدمة لاستكمال متطلبات شهادة ماستر أكاديمي

الميدان: العلوم الإنسانية

التخصص: التكنولوجيات الحديثة للاتصال

إعداد الطالبتين:

- عفيفة زنو

- مباركة بن قويدر

بعنوان:

تأثير تكنولوجيا الإتصال الحديثة على الإتصال الأسري

دراسة ميدانية على عينة من الأسر بدائرة تقرت

نوقشت بتاريخ: 24 ماي 2015

لجنة المناقشة

الإسم واللقب	الدرجة العلمية	الصفة
الدكتور عبد الله لبوز	أستاذ محاضر "أ"	رئيسا
الدكتور محمد الصغير كاوجة	أستاذ محاضر "ب"	مشرفا ومقررا
الدكتور محمد الهادي سرايا	أستاذ محاضر "ب"	مناقشا

السنة الجامعية: 2015/2014

ملخص الدراسة:

تهدف هذه الدراسة للكشف عن تأثير تكنولوجيا الاتصال الحديثة على الاتصال الأسري من خلال دراسة تأثير الإنترنت على عينة من الأسر بدائرة تقرت والمكونة من 100 مفردة، والتي تم اختيارها بطريقة قصدية، وقد انطلقت الدراسة من الإشكالية التالية: ما تأثير تكنولوجيا الاتصال الحديثة على الاتصال الأسري من خلال استخدام أفراد الأسرة للإنترنت؟ ومن أجل تحقيق أهداف البحث والوصول إلى النتائج فقد تحددت دراستنا بالمنهج الوصفي التحليلي، وللتأكد من فرضيات الدراسة تم الإعتماد على أداة الاستبيان والمكونة من 22 سؤال، والمقسمة إلى أربعة محاور.

ولتحليل معطيات الدراسة تم استخدام برنامج التحليل الإحصائي spss، حيث قمنا بحساب التكرار والنسب المئوية، واختبار كاي² لمعرفة العلاقة بين بعض متغيرات الدراسة.

وقد توصلت الدراسة إلى جملة من النتائج:

- أن الإنترنت تحسن من مستوى الاتصال في العلاقات الأسرية، من خلال اكتساب أفراد الأسرة لخبرات تفيدهم في التعامل مع بعضهم وتقوي العلاقات الأسرية من خلال مواقع التواصل الإجتماعي، وأن نسبة 78% من الأفراد يستفيدون من خدمات الإنترنت في حياتهم الأسرية.
- خلصت النتائج أن الإنترنت لم تؤثر على الوقت الذي يجمع بين أفراد الأسرة، وذلك من خلال عدم التأثير على العادات التواصلية لأفراد الأسرة.
- أوضحت النتائج أنه من دوافع استخدام أفراد الأسرة للإنترنت هو التعلم والاستفادة من المعلومات المتاحة عبر المواقع المختلفة في الشبكة، والترفيه والتواصل مع الأصدقاء من مختلف الثقافات من خلال مواقع التواصل الإجتماعي.

Abstract:

This study aims to detect the influence of modern communication technology at the household contact by studying the impact of the Internet on a sample of households Department Touggourt, consisting of 100single, which have been selected deliberate manner, the study started from the following problem: What is the impact of modern communication technology at the household contact of Through the use of the family members of the Internet? In order to achieve the goals of the research and access to the results of our study it has identified the descriptive and analytical curriculum, and to make sure of the hypotheses of the study was to rely on the tool and questionnaire consisting of 22questions, and divided into four themes.

And analysis of the study data was used statistical analysis program spss, where we calculated Altkart and percentages, and test Kai 2to see the relationship between some of the variables of the study.

The study found a number of results:

- That the Internet improves the level contact in family relations, through the acquisition of family members to help them expertise in dealing with each other and strengthen family relationships through social networking sites, and that %78of individuals benefit from Internet services in their family lives.

- Results concluded that the Internet did not affect the time which combines members of the family, and that by not influence the communicative habits of family members.

- The results showed that the use of the motives of the family members of the Internet is to learn and take advantage of the information available through the various sites in the network, entertainment and communication with friends from different cultures through social networking sites.